

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre « 5'00  
Número del día 10 céntimos;  
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## La feria de las cruces

(CONTINUACIÓN)

A los tres minutos, la comitiva estaba de vuelta con la concesión en el bolsillo. —María,—venía diciendo San José,—es preciso que llevemos cuidado al dar la noticia, porque se va a mover mucho ruido.

—No tengas cuidado; se la encargaremos a los ángeles de la guarda,—decía la Virgen,—y verás como se hace con paz. Entretanto, tú ves a Pedro para que prepare todo lo necesario.

En efecto, mientras San José fué a hablar con San Pedro, los ángeles recibieron de la Virgen la orden de notificar a los mortales, que sus deseos estaban satisfechos, y se dirigieron a la tierra como una bandada de palomas a desempeñar su cometido.

La alegría que aquel día tuvieron todos los devotísimos ilusos que sueñan con enmiendar la plana a la Providencia en materia de distribuir cruces y trabajos, no tuvo límites.

—Mirad que os engañáis,—decían los ángeles,—mirad que es una ilusión, creer que las cruces ajenas son más llevaderas que las propias.

¿No comprendéis que son medicinas, y las medicinas no conviene nunca cambiarlas?

—Vaya,—contestaban, saltando de gozo.—Ya procuraremos nosotros andar listos en la elección.—¡D'go! yo que no he tenido un real en mi vida,—saltaba un pobre,—¿no voy a encontrar cosa mejor que mi pobreza?

—Pues, ¿y yo que llevo veinte años de gota y reumas?—contestaba un rico.—Cambio con el primero que encuentre.

—Vaya, usted al fin tiene paz,—saltaba un hombre sanote a quien no le dolía más que una suegra que le había dado Dios con muy mal genio;—quien no tiene suegra, no sabe lo que es cruz.

—Se equivoca usted, caballero; donde hay cruz y de Caravaca es en tener un yerno perdido... —dijo una señora lívida de coraje.

—Calma, señores—exclamó San Pedro, que desde un agujerito observaba lo que ocurría.

Todos quedarán contentos; vayan ustedes sabiendo, que ya está todo preparado.

En efecto, allá en la cima del universo y casi a las mismas puertas del Paraíso, el santo pescador, en virtud de las órdenes recibidas, había preparado todo lo necesario para una verdadera exposición universal.

Y no podía dudarse de que aquella iba a serlo de veras, porque desde el momento en que había corrido la voz de que los mortales podían cambiar sus penas por otras, la falta de conformidad con la voluntad de Dios, que es el veneno de la dicha humana, había producido todo su efecto, y el mundo entero, convertido en una cuadrilla de gitanos, caminaba en dirección de los cielos con la esperanza de hacer un buen negocio.

Allí era de ver a los ricos carga los con sus sinsabores; a los pobres con sus estrecheces; a los sabios con sus enfermedades; a los tontos con sus afanes.

Allí era de ver cómo todos ellos, después de pasar por delante de San Pedro, que los miraba sonriéndose como persona que está en el secreto, iban echando sus cruces en un gran montón para tener luego derecho de entrar en la subasta.

(Continuad)

## La instrucción primaria en el Ejército

La vigente Ley de Reclutamiento y reemplazo y el reglamento dictado posteriormente para la aplicación de la misma, contienen importantes preceptos relativos a instrucción primaria, que, de cumplirse fielmente, como no dudamos sucederá, tratándose de una misión confiada al nunca desmentido celo del Ejército, pudieran resolver de un modo indirecto el pavoroso problema del analfabetismo, tan extendido por desgracia en nuestro país.

Las mencionadas disposiciones apenas si han fijado la atención pública, no obstante su mucha transcendencia, y nuestro querido colega «El Ejército Español» ha venido publicando una serie de artículos en que se ocupa con detenimiento del asunto, haciendo atinadas observaciones acerca de las grandes ventajas que para la cultura patria pueden esperarse de la labor docente que en lo sucesivo ha de realizarse en los cuarteles, e indicando también los medios adecuados para que dicha labor resulte lo más útil y eficaz que sea posible.

La precitada Ley dispone terminantemente «que se provea a la instrucción de los reclutas, en forma que ninguno salga de filas analfabeto», y como ya en otras ocasiones se hayan hecho esfuerzos en tal sentido, sin obtener resultados todo lo favorables que hubiera sido de desear, el legislador ha procurado obviar las dificultades que pudieran hacer ineficaz su mandato.

Ocurría, en efecto, que, siendo muchísimos los reclutas que llegaban a filas analfabetos, y muy pocos los oficiales a quienes se podía dedicar a la instrucción primaria, la acción de éstos no era todo lo intensa y constante que reclaman alumnos adultos y desconocedores de las más elementabilísimas nociones de cultura.

Para evitar dichos inconvenientes dispone la nueva Ley que los maestros de instrucción primaria y los clérigos y religiosos que sirvan en filas coadyuven a la enseñanza, bajo la dirección de un oficial o jefe o del capellán castrense, formándose el número de secciones necesarias en cada unidad o Cuerpo, para que los alumnos puedan ser atendidos y recibir las enseñanzas directas y constantes del profesor.

Señala también la Ley las recompensas que han de otorgarse a los aludidos profesores, para que estén rodeados del prestigio y consideración que son necesarios, dado lo delicado de la misión que han de cumplir con sus propios camaradas y aún compañeros de reemplazo.

No es necesario esforzarse mucho para comprender todo lo que puede esperarse de los nuevos preceptos, y es seguro que las simpatías de cuantos se preocupan por nuestro porvenir nacional han de acompañar al Ejército, a cuya misión de sacrificio y abnegación en la guerra unirá otra no menos gloriosa y meritoria que desempeñar en la paz.

Creemos, como «El Ejército Español», que el cometido que se confía a la institución armada reviste una indudable importancia nacional y social, y que no deben regatearse elementos para que pueda llevarle a feliz término, ni olvidan que son acreedores a que se les premie con largueza a esos profesores militares, que al servir a su Patria en el modesto cargo de maestros elementales, realizan una obra meritísima y difícil.

## El viaje del Presidente

Impresiones del Sr. Dato.—El Ateneo Infantil

A la hora habitual recibió el señor Dato a los periodistas, en el palacio de la Presidencia, y con su amabilidad característica manifestó lo siguiente:

—De la estación me fui a casa a cambiarme de ropa, y seguidamente me dirigí al Palacio, para despachar con su majestad el Rey e informarle de los detalles y actos celebrados en Barcelona.

—Su majestad me ha pedido referencias de cuanto ha ocurrido en este viaje, y se las he dado muy amplias, narrándole los actos a que asistí, el entusiasmo del pueblo obrero y el alto sentido de patriotismo que palpita en la ciudad de Barcelona.

Le he manifestado también mi satisfacción por el éxito del viaje, porque contribuye a desvanecer todo «malentendido» respecto al entusiasmo que Cataluña siente por España, y contribuyen a que se estrechen los lazos de fraternidad entre todas las regiones españolas.

Yo no quiero dar otra nota al viaje, tratándose de mí, que no he hecho cosas extraordinarias, sino que se ha aprovechado mi presencia en Barcelona para desvanecer toda clase de errores y de prejuicios.

Aquí tengo un telegrama, que he recibido en Guadalajara, del Ateneo Infantil Obrero de Gracia, que es conmovedor, por los nobles sentimientos que expresa.

Voy a leerlo a ustedes, porque es interesantísimo.

Dice así: «Nuestra despedida en el apeadero de Gracia le habrá demostrado que este Ateneo en particular, y Barcelona en general, no es la incivil, adusta y demagógica población que algunos han pintado.

Nuestros gritos de ¡Viva España!, ¡Viva Alfonso XIII!, ¡Viva Dato! y ¡Viva la Sombra madrileña!, revelan que si quien siembra vientos recogerá tempestades, quien besa los niños de los irredentos y explotados trabajadores y con áticas delicadezas obsequia con flores a las futuras obrerillas sólo puede cosechar lo que ha recolectado V. E. en Barcelona: aplausos, aclamaciones y lluvia de claveles rojos, como los que anoche lanzamos, agresivos, al tren que conduce al bondadoso D. Eduardo Dato.

En nombre propio, y en el de nuestros padres, que profesan ideales distintos, pero coincidiendo en el amor a España, una é indivisible, rogamos a vuestro salud a S. M. el Rey y a la augusta real familia, permitiéndonos suplicar respetuosamente que D. Alfonso XIII y su dignísimo jefe de Gobierno visiten Barcelona.

El Rey se convencerá personalmente de que los catalanes, rudos y áperos, pero nobles, no olvidan que el jefe del Estado llama a nuestro pueblo su querida Barcelona.

Amando y aborreciendo llegamos al paroxismo: es hora de pagar amor con amores.»

—Como ven ustedes—continuó diciendo el Presidente—, este telegrama a que hace referencia son los que escuché anoche al paso del expreso por el apeadero de Gracia, donde me demostraron su cariño aquellas criaturas con vitores a España, llenándose el vagón de flores.

Fué un espectáculo emocionante, que no olvidaré nunca, como tampoco se borrará de mi memoria el entusiasmo y la

conciencia de su derecho que tiene la masa obrera de Barcelona.

Esta alusión que hace el despacho a las flores que regalé a las futuras obrerillas, se refiere a que en el banquete del Mundial Palace habló en representación de los niños de este Ateneo una bella niña, y cuando terminó, me quitó la flor que llevaba en el ojal, y se la regalé, en obsequio y homenaje, a la entidad que representaba.

Vengo satisfechísimo del viaje—terminó diciendo el Sr. Dato—. Ha sido muy rápido y he tenido que atender a tantas solicitudes, que no he podido enterarme de lo que pasa por el mundo más que por las referencias telegráficas de la prensa catalana. Aquí tengo apartado el discurso del conde de Romanones, que esta noche leeré detenidamente y con el interés natural que me inspiran todos los actos que realiza el partido liberal y su ilustre jefe.

## Por Telegrafo

Madrid, 21 (varias horas)

### Lotería

En el sorteo verificado hoy en Madrid, han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 150.000 pesetas  
22.400 Verín, Zaragoza.  
Con 60.000 pesetas  
17.444 Logroño, Almería.  
Con 25.000 pesetas  
13.909 Madrid, Murcia.  
Con 2.500 pesetas  
15.436 Madrid.  
10.739 Barcelona, Madrid.  
10.398 Barcelona, Sevilla.  
11.905 Madrid.  
14.127 Sevilla.  
14.513 Jerez, Barcelona.  
22.570 Pamplona, Valladolid.  
4.642 Zaragoza.  
16.765 Coruña, Cádiz.  
23.401 Vigo.

### Política y políticos

#### Informes de Dato

Dato despachó extensamente con el Rey.

Este pidió ampliación de noticias sobre el viaje a Barcelona.

Dato dijo que recibía centenares de telegramas de felicitación y los suscriben diputados, senadores y entidades diversas.

También recibe cartas de Cataluña agradeciéndole sus promesas de conceder por decreto los bonos de exportación y adoptar otras medidas financieras.

#### Traslados

En la firma de Marina figura decreto promoviendo a almirante de la Armada a don Adriano Sánchez Lobatón y nombrándole jefe de la jurisdicción de Marina en Madrid, y cesando en ese cargo don Emilio Guitarte, que lo desempeñaba y que sustituye a aquél en el mando del Apostadero de Cádiz.

### El discurso de Maura

La expectación que causa el discurso de Maura, es enorme.

Desde las primeras horas de la mañana se han adoptado precauciones policíacas.

Durante la madrugada anterior distribuyéronse fuerzas, estableciendo e rete-

nes en Gobernación, el Gobierno civil y otros centros.

Aparecieron en la fachada del Teatro Real, pasquines con estos letreros: Maura no; Maura jamás; abajo los asesinos de Ferrer.

La policía y la Juventud maurista arrancáronlos.

Ayer quedaron agotadas las invitaciones, siendo la demanda extraordinaria.

Muchas comisiones, incluso las de algunas provincias, no han conseguido obtener invitación.

Cierva no asistirá a la conferencia.

Al comenzar la conferencia, el local está lleno, completamente atestado, siendo el aspecto del salón imponente.

En los alrededores hay bastante público; pero la policía disuelve los grupos que se forman para evitar incidentes.

Supónese que el discurso durará algo más de dos horas.

El señor Maura comenzó su discurso a las cuatro y quince de la tarde, y terminó a las siete y quince.

Duró, por tanto, tres horas.

A las tres, ya estaba lleno el teatro.

Entre la concurrencia figuran muchos liberales, conservadores y republicanos, así como otros elementos.

Comenzó su discurso, examinando la moción de los partidos liberal y conservador.

Dijo que el partido conservador debía representar a todas las derechas españolas.

Expresó que el partido liberal no existía, porque estaba aburguesado.

En el transcurso de sus frases, hace un llamamiento a las derechas.

Habló de política internacional y del problema de Marruecos.

Termina haciendo el resumen de su discurso, para orientar la unión de las derechas.

El orador fué grandemente ovacionado tanto al final de su discurso, como en diversos pasajes de éste.

## El conflicto europeo

Los críticos militares ingleses consideran infalible el éxito de los nuevos ejércitos.

Compónense éstos de hombres muy entrenados y que poseerán una artillería perfeccionada, así como excelentes servicios auxiliares.

Incluyendo las tropas que ya se encuentran en operaciones, este verano habrá en el frente principal de la guerra un millón de hombres, y en reserva en el territorio inglés, no menos de otro millón de todas las armas, excluyendo las tropas enviadas a los otros teatros de la guerra.

Desde Berna comunican al «Daily Mail», que los alemanes anuncian que, a partir del lunes, ocurrirán grandes acontecimientos navales, y prometen hacer mucho más eficaz el bloqueo de las costas británicas, merced al concurso de submarinos de un nuevo tipo, de los cuales flotan dos semanalmente, según los citados informes, pues de este modo pretenden remediar la ineficacia del actual bloqueo, que ha producido hasta ahora en Alemania general disgusto.

Según noticias oficiales de La Haya, las autoridades holandesas, fundándose en consideraciones de índole militar, han juzgado poco prudente permitir permitir que el vapor alemán «Main» prolongue su permanencia en Flesinga; pero como a causa de su calado no puede ser remolcado el buque a otro puerto holandés, se le ha autorizado para hacer rumbo a Amberes.

Por mediación de la embajada yanqui, Alemania ha protestado de la captura, por los ingleses, del vapor «Paklot», que se dirigía a Hong-Kong con refugiados a bordo, considerando el hecho como un desacato a las leyes internacionales.

La contestación del ministro de Estado inglés, Grey, presenta el caso del vapor francés «Amiral Ganteaume», que

llevaba refugiados, y al que torpedeó un submarino alemán, sin aviso.

Lloret, soldado de nacionalidad española, perteneciente a la legión extranjera, que se alistó como voluntario para toda la guerra, ha recibido la medalla militar.

Lloret se ha distinguido por repetidas heroicidades, siendo herido el 11 de Marzo por un trozo de granada que le seccionó la pierna derecha.

Según el «Petit Parisien», no parece que se haya comprobado de una manera cierta la culpabilidad de Swoboda como autor del incendio del transatlántico «Turena»; pero, en cambio, parece que se desprenden del proceso otros delitos que, de confirmarse, revestirían y verdadera gravedad.

## NOTICIAS VARIAS

### Instituto

Se anuncia la provisión por concurso de una plaza de ayudante gratuito de la Sección de Ciencias, con destino al Instituto general y técnico de Jerez de la Frontera.

Los aspirantes a la indicada plaza dirigirán sus instancias documentadas al Rectorado de la Universidad de Sevilla, dentro del plazo de veinte días, contados desde el 13 del actual.

### Enfermita

Se encuentra delicada de salud la preciosa niña Magdalena García de Cosío, a quien deseamos pronto restablecimiento para que vuelva a ser la alegría de su casa.

### El servicio de Correos

Ayer día 21, tuvimos el asombro de recibir una carta de nuestro estimado corresponsal del Puerto de Santa María, con fecha del 15 del corriente.

No son muchos seis días entre el Puerto y Cádiz.

### Citación

Entre los señores socios de la Asociación de empleados provinciales y municipales, ha circulado la siguiente:

«A las nueve en punto de la noche del sábado 24 del actual, se han de reunir en el local de esta asociación, Montañez 7, todos los señores socios, para el acto de la inauguración del mismo, con asistencia de las autoridades.

Y lo digo a V. para que se sirva concurrir.»

Igual invitación, por circular, se ha dirigido a los señores adheridos de San Fernando, Chiclana, Puerto de Santa María, Sanlúcar y Jerez.

### Navegación

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Montevideo», salió el lunes 19 de Santa Cruz de la Palma para Puerto Rico.

El «Reina Victoria Eugenia», llegó el Martes 20 a Barcelona.

El «Alfonso XII», salió el mismo día de Gijón para Coruña.

### Cédulas personales

El Arriendo de Cédulas personales, remite anuncio para su publicación en el «Boletín Oficial», haciendo saber que don Antonio Giraldez Casanova y don Francisco Rovira Banabli, han renunciado los cargos que venían desempeñando en dicho Arriendo, de investigador y agente ejecutivo respectivamente, habiendo sido designados para sustituirlos los señores don Francisco Portillo y Portillo y don Salvador Torres Estevez.

### Comisión provincial

Por falta de número de señores vocales no pudo celebrarse ayer sesión la excelentísima Comisión provincial.

### Posesión

Ayer se posesionó de su cargo el vigilante de primera clase don Enrique Sánchez, que ha sido trasladado de Málaga a Cádiz.

### Visitas

Visitaron ayer al Sr. Gobernador civil el nuevo fiscal de esta Audiencia don Jo-

sé Muñoz Bocanegra y el diputado provincial don Guillermo Igueravides.

### De las senetas

El señor don Antonio Arocha, inspector provincial de primera enseñanza, comunica al señor gobernador civil, ha girado la visita que se le ha ordenado a Sanlúcar de Barrameda y avistado con las autoridades locales, éstas han prometido que inmediatamente comenzarán las obras en los edificios ruinosos de las escuelas públicas números 1, 2, 5 y 6 y se anuncia un concurso para que los propietarios de locales arrienden las fincas que son necesarias para instalar las escuelas números 3 y 4; todo esto a fin de que no continúen por más tiempo clausuradas las clases.

También dice dicho inspector que se trasladó a Jerez comprobando que se han realizado las obras ordenadas en las escuelas nacionales números 1 y 3, en la de párvulos y en la graduada que dirige don Pastor Pérez Carriño.

### Requerimiento

El señor ingeniero jefe de Montes de esta provincia, interesa del señor gobernador civil que previo el cumplimiento de lo preceptado en el artículo 5.º del Real decreto de 8 de Septiembre de 1887, se requiera de inhibición al juzgado municipal de Alcalá de los Gazules, en denuncias que en el mismo se tramita, contra varios particulares por pastoreo abusivo, en la parcela de terreno conocida con los nombres de «Bugeo de la Fuente», «Tajo de Briz» y «Rosa del Tio Remate», de los propios de dicha ciudad.

### Asilado

En el Hospicio provincial ha tenido ingreso el anciano natural de Cádiz, de 59 años de edad, José Castro Ramírez.

### Concurso

Por esta principal de Correos, se anuncia un concurso para dotar a la estafeta de Correos de Alcalá de los Gazules, de local adecuado, con habitación para el jefe de la misma, por tiempo de cinco años prorrogable, por la tática de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquiler exceda de 550 pesetas anuales.

Las proposiciones se harán durante 20 días después de que se anuncie en el «Boletín Oficial».

### Presidente

Por Real orden ha sido nombrado vicepresidente de la Junta provincial de Protección a la Infancia y represión de la Mendicidad, el señor don Sebastián Martínez de Pinillos, según propuesta formulada por la Junta de Cádiz.

Desde hace más de 20 años ocupan el primer lugar entre los remedios científicos de las vías respiratorias, las Pastillas Morelló.

## BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 22

San Sotero y San Cayo, Papas y Drs.

SANTO DEL DIA 23

San Jorge, mártir.

Jubileo

Día 22.—En la iglesia de San José.

Día 23.—En la Iglesia de Santo Domingo.

Se manifiesta a las 6 y se oculta a las 7-20

## Los pretextos de un soldado

Un periódico francés cuenta el siguiente chistoso sucedido:

«En la guarnición de Epinal todos los meses un soldado inventa los pretextos más falsos para obtener unos días de licencia.

La última semana se presenta al capitán y le pide gravemente un permiso de cuarenta y ocho horas.

—¡Dios mío! ¿Qué le ocurre a usted ahora?—dijo el oficial con acento socarrón.—Ha enterrado usted un tío, una tía y un primo; ha casado usted a un hermano y a una hermana, todo en cuatro meses... ¿qué es lo que le ocurre a usted?

—Pues bien, mi capitán, una cosa imprevista... Tengo otro hermano que es-

taba ciego... Mi madre me escribe que acaba de recobrar la vista y lo primero que pide es verme con uniforme... Por eso...

El capitán no pudo contener la risa y concedió el permiso.»

## Excelente noticia

La popular «Biblioteca PATRIA», (Bailén, 35, Madrid), que tantas y tan buenas obras ofrece de continuo a nuestros lectores, participa que desde esta fecha servirá a nuestros amigos una suscripción «especial», formada por seis notabilísimas obras, cinco de ellas laureadas recientemente por la nueva y patriótica «Ora Social de los Premios Personales».

El precio de la suscripción es de pesetas 5'50 al año, y como primer envío recibirán cuantos se suscriban un ejemplar de cada una de las obras siguientes.

«Lo difícil que es ir al Cielo...», por D. Manuel Linares Rivas, novela laureada con el premio Marqués de Comillas.

«Desamor», novela, asimismo laureada recientemente con el premio Conde de Villafuertes, y original de don Francisco Fernández Villegas («Zeda»).

«El Escapulario Rothschild».—Esta obra ha obtenido el premio Sundheim, y es debida a don Vicente Díez de Tejada.

«Luz de Luna», novela, de D. Wenceslao Fernández Flores, que obtuvo el premio Marqués de Sauzal.

«Julietta rediviva», novela original de don Andrés González Blanco, laureada con el premio Urbina.

«Blasones y talegas», una de las mejores novelas del inmortal Pereda.

Además, y en concepto de regalo, recibirán cuantos se suscriban, un ejemplar de cada una de las notabilísimas obras siguientes:

«La Sagrada Pasión», por Fr. Luis de Granada.

«Cuentos de PATRIA», por varios autores.

«La Perfecta Casada», por Fr. Luis de León.

«El Alcalde de Zalamea», por Calderón de la Barca.

## BOLETIN DE SUSCRIPCION

(Córtese y remítase a las oficinas de la «Biblioteca PATRIA», Bailén, 35, Madrid).

D. de profesión

domiciliado en

p. ovincia de calle

núm. acepta la sus-

cripción especial que ofrece la «Biblioteca PATRIA» por pesetas 5,50.

Firma,

## NOTAS MARÍTIMAS

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

### Entrados

Vapor correo español «Pío IX», de New Orleans.

Vapor correo español «Patricio de Sastrústegui», de Bilbao.

Vapor correo español «Mogador», de Sevilla.

Vapor español «Dolores», de Sevilla.

Falucho español «Joven Pilar», de Huelva.

### Despachados

Vapor español «Itálica», para Gijón, con carga.

Vapor español «Cabo Creux», para Barcelona.